УЧАСТИЕ МОСКОВСКИХ РАБОЧИХ В КРУТОМ ПОДЪЕМЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА (1953—1957 гг.)

С. Л. Шатхина

Семилетний план развития народного хозяйства СССР поставил перед социалистическим сельским хозяйством нашей страны задачу достичь такого уровня производства, который позволит полностью удовлетворить потребности населения в продовольствии, а промышленности в сырье и обеспечить все другие нужды государства в сельскохозяйственной продукции ¹. Объем валовой продукции сельского хозяйства в 1965 г. увеличится в 1,7 раза по сравнению с 1958 годом ². Такие быстрые темпы роста сельского хозяйства стали возможны благодаря замечательным успехам в его развитии, достигнутым за последние годы.

Известно, что в период, предшествовавший сентябрьскому (1953 г.) Пленуму ЦК, в руководстве сельским хозяйством были допущены серьезные недостатки и ошибки. В результате этого в течение ряда лет многие колхозы оставались экономически слабыми, рост сельскохозяйственного производства затормозился, сложилось положение, опасное для всего де-

ла коммунистического строительства в стране.

На сентябрьском (1953 г.) и последующих пленумах ЦК, на XX съезде КПСС партия смело и открыто подвергла резкой критике ошибки в руководстве сельским хозяйством, разработала программу кру-

того подъема всех отраслей сельскохозяйственного производства.

На XXI съезде КПСС Н. С. Хрущев говорил: «Для преодоления отставания сельского хозяйства и его дальнейшего развития потребовались большие усилия партии, рабочего класса, колхозного крестьянства и советской интеллигенции. Партия развернула огромную организаторскую и политическую работу в массах, были решены многие важнейшие экономические вопросы развития социалистического сельского хозяйства...» 3.

Во всей политической и организационной работе партии по крутому подъему сельского хозяйства исключительная роль принадлежит рабочему классу, проделавшему огромную работу по дальнейшему оснащению совхозов и колхозов передовой техникой, укреплению их квалифицированными кадрами, расширению производственно-технической и хозяйственной базы колхозов, поднятию культуры и сознательности крестьянских масс.

Несмотря на огромное теоретическое и практическое значение изучения роли рабочего класса в развитии на современном этапе колхозного строя, эта проблема в литературе освещена недостаточно. Кроме ряда газетных и журнальных статей, имеется несколько популярных брошюр 4,

² См. там же. Ч. II, стр. 493. ³ Там же. Ч. I, стр. 15.

¹ См. «Внеочередной XXI съезд Коммунистической партии Советского Союза». Стенографический отчет. Ч. І. Госполитиздат. 1959, стр. 34.

[•] Л. Басов. Шефская помощь промышленных предприятий колхозам. Сталино. 1955; «Всенародное дело». Сборник статей об опыте шефской работы. Харьков. 1955; В. Д. Загребаев. Город колхозной деревне. Из опыта Октябрьского района г. Ростов-на-Дону. Ростов-на-Дону. 1956; Л. Золотарев, Н. Федорков. Наше родное дело (из опыта шефской помощи города). Одесса. 1954; И. Д. Стефаненко. Сор-

рассказывающих об опыте шефства отдельных промышленных предприятий и учреждений над МТС и колхозами. М. Э. Ривлиным защищена диссертация, в которой освещена деятельность партийной организации и рабочих Ленинграда по оказанию помощи колхозному крестьянству в подъеме артельного хозяйства 5. На эту же тему им написаны статья и брошюра 6.

В данной статье на примере Москвы и области сделана попытка осветить роль рабочего класса в развитии общественного хозяйства колхозов на новом этапе колхозного строительства.

В годы, предшествовавшие сентябрьскому Пленуму ЦК КПСС, в состоянии сельского хозяйства Московской области, особенно в животноводстве, сложилось тяжелое положение. Поголовье крупного рогатого скота за 1952 г. сократилось на 15,7 тыс. голов, свиней — на 17,4 тыс. голов. Ни по одному виду план прироста поголовья скота не выполнялся. Средний надой молока на одну корову за этот год снизился до 1627 кг против 1926 кг в 1940 году 7. Серьезный урон несли колхозы от падежа скота, особенно молодняка 8. В 1953 г. план развития животноводства в колхозах области также не был выполнен, поголовье скота и его продуктивность продолжали падать. В этом году количество крупного рогатого скота было на 30,7 тыс. голов, а овец — на 45,1 тыс. голов меньше, чем в 1952 году 9.

Неблагополучно обстояло дело с производством картофеля и овощей и с завозом их в Москву. В плановом порядке на душу населения завозилось в столицу: картофеля в 1940 г.— 114 кг, в 1952 г.— 72 кг, овощей соответственно — 79 и 48 килограммов. Урожайность картофеля и овощей была низкой. В 1953 г. картофеля было собрано 52 ц с гектара, овощей — 57 ц, то есть меньше, чем в 1952 году ¹⁰. Основная задача сельского хозяйства области — снабжение Москвы и городов Подмосковья мясом, молоком, картофелем и овощами — выполнялась неудовлетворительно.

Серьезные недостатки имелись также в производстве зерновых, технических и масличных культур. Урожайность их оставалась низкой. В итоге доходы колхозов росли медленно и стоимость трудодня во многих артелях была невысокой. Если в 1952 г. в передовых колхозах общие доходы на трудодень составляли 20-25 руб., то в среднем по области на трудодень выдавалось зерна — 865 г, картофеля — 1 800, овощей — 500, фуража — 400 г и т. д. 11.

Обсудив решения сентябрьского (1953 г.) Пленума ЦК, пленум Московского Комитета партии отметил, что «критика недостатков в сельском хозяйстве, данная Центральным Комитетом КПСС, имеет прямое отношение к Московской области» 12. Пленум МК разработал конкретные меро-

мовичи шефствуют над селом. М. 1956; «Шефская работа на селе. Из опыта шефской работы промышленных предприятий в колхозах и МТС Тульской области». Сборник статей. Тула. 1954; В. В. Заборский, А. С. Коновалов. Город помогает селу (из опыта шефской работы краснодарских предприятий). Краснодар. 1958; В. И. О к о-

роков. Помощь трудящихся Омска сельскому хозяйству (1953—1957 гг.). Омск. 1958.

⁵ М. Э. Ривлин. КПСС — организатор помощи рабочего класса колхозному крестьянству в крутом подъеме сельского хозяйства (1953—1955). Л. 1957 (рукопись

⁶ М. Э. Ривлин. Помощь ленинградских рабочих колхозному крестьянству в крутом подъеме сельского хозяйства. «Вестник Ленинградского университета». 1957, № 2. Серия языка и литературы. Вып. I; его ж е. Ленинградские рабочие сельскому хозяйству. Л. 1958.

⁷ Московский партийный архив (МПА), ф. 3, оп. 149, ед. хр. 32, л. 7.

⁸ Там же, л. 8.

⁹ Там же, ед. хр. 36, л. 5. ¹⁰ Там же, ед. хр. 32, л. 13. ¹¹ Там же, л. 30.

¹² Там же, ед. хр. 31, л. 5.

приятия по улучшению работы машинно-тракторных станций и более производительному использованию сельскохозяйственной техники, повышению урожайности зерновых, картофеля и овощей, ликвидации отставания в развитии животноводства, созданию во всех колхозах и совхозах прочной кормовой базы.

Для выполнения этих ответственных задач надо было решительно улучшить руководство сельским хозяйством, поднять материальную заинтересованность колхозов и колхозников в результатах своего труда, укрепить МТС и колхозы опытными, квалифицированными кадрами, развер-

нуть на селе широкое производственное строительство.

По решению бюро МК 13, итоги сентябрьского (1953 г.) Пленума ЦК КПСС и задачи партийных организаций обсуждались на пленумах, активах и партийных собраниях не только в селах, но и в городах. Так, пленум Первомайского РК КПСС Москвы постановил: «Считать важнейшей задачей районной партийной организации мобилизацию коммунистов, комсомольцев и всех трудящихся района на активное участие в осуществлении постановления Пленума ЦК КПСС «О мерах дальнейшего развития сельского хозяйства СССР» 14. Подобные решения принимались и другими партийными комитетами.

Московская партийная организация мобилизовала тружеников города и деревни на быстрейшее претворение в жизнь исторических решений

сентябрьского Пленума ЦК КПСС.

Ведущая роль в развитии колхозного производства принадлежит социалистической индустрии, вооружающей сельское хозяйство современной техникой. Вот почему Коммунистическая партия, решая задачи крутого подъема сельского хозяйства, обратила особое внимание на усиление его

производственно-технической базы.

Сентябрьский (1953 г.) Пленум ЦК КПСС выдвинул перед промышленностью страны задачу: с 1954 г. по 1 мая 1957 г. поставить сельскому хозяйству не менее 500 тыс. тракторов общего назначения в 15-сильном исчислении и 250 тыс. физических пропашных тракторов, а также много других сельскохозяйственных машин и оборудования ¹⁵. В решении этой

задачи большая роль принадлежала московским рабочим.

Воодушевленные решениями сентябрьского (1953 г.) Пленума ЦК, Московская партийная организация и коллективы промышленных предприятий активно боролись за обеспечение сельского хозяйства передовой техникой. По инициативе партийных и профсоюзных организаций Люберецкого завода сельскохозяйственных машин, Сталиногорского и Воскресенского химических комбинатов развернулось социалистическое соревнование за досрочное выполнение заказов сельского хозяйства ¹⁵. 26 сентября 1953 г. XII пленум Московского областного совета профессиональных союзов одобрил патриотическую инициативу этих коллективов и обязал профсоюзные организации всех промышленных предприятий развернуть социалистическое соревнование за досрочное выполнение заказов для сельского хозяйства 17.

В результате соревнования коренным образом изменилось отношение к изготовлению сельскохозяйственных машин и запасных частей к ним. Многие предприятия, отстававшие и затягивавшие выполнение планов

¹³ Там же, ед. хр. 50, л. 94. ¹⁴ Там же, ф. 79, оп. 26, ед. хр. 8, л. 42.

¹⁵ См. «КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК». Ч. III. Госполитиздат. 1954, стр. 641.

¹⁶ Многотиражные газеты: «Заводская правда», 22 сентября 1953 г.; «Куйбышевец», 17 сентября 1953 г.; «Сталинец», 31 декабря 1953 года. ¹7 МОСПС. оп 2. арх. № 171, св. 14, л. 8.

(завод имени Буденного 18, «Динамо» 19, 2-й Государственный подшипниковый завод ²⁰, «Красный пролетарий» ²¹ и др.), преодолели имевшееся в 1953 г. отставание, досрочно выполнили задания по производству машин, оборудования и запасных частей и стали не только выполнять план, но и

производить сверхплановую продукцию.

Московский Комитет партии направлял внимание коллективов промышленных предприятий на внедрение новой техники, освоение новых, высокопроизводительных сельскохозяйственных машин и снижение себестоимости продукции, выпускаемой для сельского хозяйства ²². Инициатива московских рабочих в решении этих задач получала всемерную поддержку. Так, бюро МК КПСС одобрило почин Краличкина, токаря завода имени Буденного, работать по личным планам повышения производительности труда и ряд других начинаний. Все они получили широкое распространение ²³. Только в 1954—1955 гг. машиностроители Москвы и области изготовили сверх плана 1915 сельскохозяйственных машин и много другой техники ²⁴.

В результате героических усилий рабочего класса, в том числе московских рабочих, сельское хозяйство СССР в короткий срок получило сотни тысяч тракторов, комбайнов, автомобилей и других различных сельско-

хозяйственных машин и орудий.

В МТС Московской области с 1953 по 1955 г. поступило 3 954 новых трактора в 15-сильном исчислении, или 40% к их наличию в 1953 г. 25, 1745 зерновых комбайнов, 1 571 картофелепосадочная машина, 2 350 культиваторов для междурядной обработки пропашных культур, 580 силосоуборочных комбайнов и много других машин 28. Возросло количество машин и в собственности колхозов. К концу 1957 г. в колхозах Московской области имелось 4 670 собственных автомацин по сравнению с 2 911 в 1953 г. 27, 200 тракторов, 3 тыс. сенокосилок, 3 500 зерноочистительных машин, около 9 тыс. электромоторов и много другой техники общей стоимостью в 200 млн. рублей ²⁸.

На новом этапе развития колхозного строя резко возросла роль рабочего класса в оснащении деревни современной техникой, повышающей

производительность труда колхозников.

В борьбе за крутой подъем сельского хозяйства одна из наиболее ответственных задач состояла в том, чтобы укрепить МТС, колхозы и совхозы квалифицированными кадрами. Особое внимание этому вопросу уделил в своем докладе Первый секретарь ЦК Н. С. Хрущев на сентябрь-

ском (1953 г.) Пленуме ЦК КПСС.

Московская партийная организация внесла большой вклад в решение проблемы кадров для сельского хозяйства. Под руководством МК КПСС была перестроена работа районного партийного звена, укреплены колхозные партийные и комсомольские организации. Пленум МК постановил: «Отобрать и направить на укрепление партийного и советского руководства районов лучших работников из Московской партийной орга-

19 «Кировец», 6 ноября 1953 года.

²⁵ Там же, ед. хр. 14, л. 111.

¹⁸ МПА, ф. 79, оп. 27, ед. хр. 15, лл. 64, 108; ед. хр. 1, лл. 11, 64, 65.

²⁰ «Стахановский труд», 16 октября, 20 ноября и 4 декабря 1953 г.; «За советский подшипник», 7 октября 1955 года.

²¹ «Двигатель», 16 и 28 сентября, 14 и 17 октября 1953 года.

²² МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 19, л. 19; ед. хр. 17, л. 43; оп. 163, ед. хр. 1, л. 22.

²³ Там же, ф. 79, оп. 27, ед. хр. 1, л. 65.

²⁴ Там же, ф. 3, оп. 163, ед. хр. 1, л. 78.

²⁶ Журнал «Партийная жизнь», 1956, № 8, стр. 32. ²⁷ Архив Московского областного управления сельским хозяйством (МОУСХ). Сводный годовой отчет колхозов Московской области за 1953 год. ²⁸ «Ленинское знамя», 11 марта 1958 года.

низации» ²⁹. На основе этого постановления в конце 1953 и начале 1954 г. из аппарата областного, городского и районных комитетов партии Москвы было рекомендовано в качестве секретарей сельских горкомов и райкомов партии 33 человека 30. После XX съезда КПСС на пост секретарей райкомов и горкомов партии Московской области было выдвинуто еще 40 товарищей, положительно проявивших себя на практической работе ³¹.

В период, предшествовавший сентябрьскому (1953 г.) Пленуму ЦК КПСС, колхозы и МТС испытывали острую нужду в механизаторских кадрах. На призыв партии, обращенный к рабочему классу и советской интеллигенции, перейти на работу в сельское хозяйство откликнулись тысячи коммунистов, комсомольцев, беспартийных, люди разных профессий. У многих из них был большой опыт общественной деятельности и практической работы.

17 сентября 1953 г. в Московский Комитет КПСС поступило заявление группы работников московских предприятий (шофера Г. Шашунова, бригадира Механического завода треста «Строитель» И. Плахова, слесаря трамвайного депо имени Баумана Е. Петренко и других) с просьбой

направить их на работу в сельское хозяйство 32.

Сталевар завода «Серп и молот» молодой коммунист Василий Фетисов, имя которого неоднократно заносилось на доску почета, и его жена Фаина Фетисова, фрезеровщица этого же предприятия, изъявили согласие поехать на работу в деревню ³³. Они были направлены в подмосковный колхоз. Вскоре В. Фетисов был избран его председателем. С завода «Серп и молот» выехали на работу в деревню механики Мерзляков, Шмачков, формовщики Чумаков, Ерохин, с автозавода имени Лихачева — наладчик коммунист Виктор Манаенков и его жена конструктор

Клавдия Манаенкова и многие другие 34.

Комсомольские организации Москвы и области активно участвовали в укреплении МТС квалифицированными кадрами. Более 5 тысяч юношей и девушек в 1953—1954 гг. пошли на работу в МТС Московской и других областей ³⁵. Из промышленности в МТС Московской области возвратилось более тысячи человек, имеющих специальности трактористов, комбайнеров и другие . Механизаторы, возвращавшиеся на работу в МТС, по постановлению бюро МК КПСС и исполкома Мособлсовета прошли переподготовку на курсах и затем были направлены преимущественно в подшефные MTC 37. Всего в штаты постоянных работников MTC Московской области было зачислено 15 тыс. механизаторов.

По постановлению бюро МК КПСС 38 индивидуальный отбор специалистов для использования их в сельском хозяйстве осуществляли местные партийные организации и руководители предприятий. Для этой цели создавались авторитетные комиссии во главе с секретарями городских или районных комитетов партии с последующим утверждением кандидатов на бюро РК и ГК КПСС 39. Московский Комитет партии установил персональную ответственность руководителей предприятий и учреждений за специалистов, отбираемых для направления на село ⁴⁰.

С сентября 1953 по октябрь 1955 г. на работу в МТС и колхозы Подмосковья было направлено 5 729 специалистов, в том числе более 2 тыс.

²⁹ МПА, ф. 3, оп. 149, ед. хр. 31, л. 25.

³⁰ Там же, оп. 156, ед. хр. 23, л. 27. ³¹ «Ленинское знамя», 17 октября 1958 года.

³² «Правда», 18 сентября 1953 года.

³³ Многотиражная газета «Мартеновка», 22 октября 1953 года.

³⁴ «Сталинец», 30 октября 1953 года. ³⁵ МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 1, л. 135.

³⁶ Там же, ед. хр. 9, л. 42. ³⁷ Там же, оп. 149, ед. хр. 52, л. 121.

³⁸ Там же, ед. хр. 50, л. 111. ³⁹ Там же, ед. хр. 9, л. 42. ⁴⁰ Там же, оп. 159, ед. хр. 15, л. 99.

агрономов, инженеров-механиков, зоотехников и ветеринарных врачей 41 . В результате этого резко улучшился качественный состав руководителей МТС и колхозов. В Московской области до сентябрьского Пленума ЦК партии, по данным 118 МТС, с высшим образованием было: директоров — 55, главных инженеров — 14, главных агрономов — 58, заведующих машинно-тракторными мастерскими — 9. К июлю 1954 г. уже имелось с высшим образованием: директоров — 100, главных инженеров — 115, главных агрономов — 90 и заведующих мастерскими — 80^{42} .

Москва и индустриальное Подмосковье помогали укреплению инженерно-техническими кадрами сельского хозяйства и других областей. По решению бюро МК КПСС ⁴³ городские и районные комитеты партии направили около двух тысяч инженеров и техников в Смоленскую, Орловскую, Тамбовскую, Калининскую, Рязанскую, Курскую и бывшую Вели-

колукскую области 44.

Посланцы московских предприятий использовали в МТС опыт передовых промышленных предприятий. Секретарь партийного бюро Знаменской МТС, Орловской области, писал коллективу завода «Динамо», что их посланец инженер Безлюдов, назначенный заведующим ремонтной мастерской, с первых же дней проявил инициативу в работе, ввел более прогрессивный метод ремонта тракторов, значительно повысивший производительность труда. В результате многие рабочие стали выполнять дневные нормы на 150—200% 45.

Партийные организации, направлявшие коммунистов для работы в сельском хозяйстве, поддерживали с ними постоянную связь, оказывали помощь. Через своих посланцев партийные организации и коллективы промышленных предприятий укрепляли связь города с деревней.

Отсталость хозяйства некоторых колхозов до 1953 г. объяснялась тем, что у их руководства нередко оказывались случайные люди, часто сменялись председатели. Так, в 1953 г. в Московской области было заменено 464 председателя, или одна треть. Из 1414 председателей колхозов с высшим образованием тогда было только 101 и специальным средним — 323 46 .

Большую роль в укреплении руководящих кадров колхозов сыграло постановление Центрального Комитета КПСС и Совета Министров СССР от 25 марта 1955 г. о посылке из города на работу в отстающие колхозы 30 тыс. человек ⁴⁷. Из Москвы и области изъявили желание поехать на работу в колхозы 6 650 партийных, советских, хозяйственных, профсоюзных работников, специалистов, рабочих и служащих ⁴⁸. Кандидатуры «тридцатитысячников» обсуждались на общих собраниях с последующим персональным утверждением на бюро МК КПСС.

МК и МГК партии отобрали и рекомендовали председателями колхозов из числа «тридцатитысячников» 979 человек 49, из которых 580—председателями колхозов Московской области 50. По постановлению бюро МК КПСС и Исполкома Мособлсовета были проведены трехнедельные курсы по подготовке председателей колхозов и их двухмесяч-

ная стажировка в передовых колхозах области ⁵¹.

Многие посланцы рабочего класса, избранные председателями, су-

⁴¹ Журнал «Московский пропагандист», 1958, № 3, стр. 24, 25.

⁴² МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 28, л. 23. ⁴³ Там же, оп. 149, ед. хр. 52, л. 2.

⁴⁴ Текущий архив Управления кадров Министерства сельского хозяйства РСФСР.

 ^{45 «}Кировец», 13 января 1954 года.
 46 МПА, ф. 3, оп. 149, ед. хр. 1, л. 180.

⁴⁷ «Правда», 5 апреля 1955 года. ⁴⁸ «Московский пропагандист», 1955, № 5, стр. 57.

 ⁵⁰ «Ленинское знамя», 11 марта 1958 года.
 ⁵¹ МПА, ф. 3, оп. 159, ед. хр. 16, л. 85; ед. хр. 17, л. 13.

мели в короткие сроки изменить положение дел в отстающих артелях

и добиться значительных успехов.

Например, «тридцатитысячник» П. Д. Девяткин, избранный председателем отстающего колхоза «Путь Ильича», Егорьевского района, опираясь на парторганизацию и колхозный актив, добился коренного изменения в состоянии артельного хозяйства. При активном участии колхозников был составлен перспективный план ускоренного развития колхозного производства, разработана система дополнительной оплаты

труда, введено ежемесячное авансирование.

Вся массово-политическая работа была направлена на выполнение намеченного плана. Регулярно проводились открытые партийные собрания, заслушивались отчеты правления колхоза и руководителей отдельных участков производства. Молодым, неопытным работникам оказывалась повседневная практическая помощь. В результате этих мер за один год неузнаваемо изменилась экономика колхоза. Если 😿 1955 г. его доходы не превыщали 270 тыс. руб., урожайность зерновых составляла 3 ц с га, надои молока на одну фуражную корову — 870 кг. мяса производилось очень мало, урожайность картофеля и овощей оставалась низкой, то в 1956 г. денежные доходы артели составили 1 565 тыс. руб., надои на одну фуражную корову возросли до 3 697 кг, производство мяса увеличилось в 2,5 раза, свинины — в 3 раза, овощей — в 5 раз, зерна — в 2 раза, картофеля — в 3 с лишним раза. Все планы по заготовкам и закупкам сельскохозяйственной продукции были значительно перевыполнены. Колхоз расплатился с долгами, накопившимися за ряд лет. На трудодень колхозникам было выдано: 5 рублей, 2 кг хлеба, 3 кг овощей и картофеля, 3 кг грубых кормов. Возросли отчисления в неделимый фонд колхоза, развернулось производственное и культурное строи-

Постепенно в село стали возвращаться бывшие колхозники. Они

вливались в строительные, овощеводческие и другие бригады.

После укрепления колхозов Подольского района «тридцатитысячниками» (16 из 30 председателей колхозов — посланцы предприятий города и района) ранее отстававший район стал одним из передовых по развитию земледелия и животноводства. В колхозах резко выросла урожайность зерновых культур, надои молока увеличились почти в 2,5 раза, а денежные доходы возросли с 11 835 тыс. руб. в 1953 г. до 45 232,7 тыс. руб. в 1957 г., то есть более чем в 3,8 раза 53.

Февральско-мартовский (1954 г.) Пленум ЦК КПСС выдвинул задачу увеличения производства зерна в стране за счет освоения целин-

ных и залежных земель.

Этот призыв Центрального Комитета партии встретил горячий отклик со стороны трудящихся Москвы и области. За несколько дней в партийные и комсомольские организации автозавода имени Лихачева, завода малолитражных автомобилей, строительства МГУ, завода «Калибр» и многих других предприятий поступили сотни заявлений от трудящихся, в том числе от комсомольцев и молодежи, с просьбой послать их на освоение новых земель. Всего от московских комсомольцев и молодежи поступило более 50 тыс. таких заявлений ⁵⁴.

Обсудив 22 февраля 1954 г. вопрос «О письмах трудящихся, изъявивших желание выехать в районы освоения целинных и залежных земель», бюро МК КПСС отметило огромное значение этой патриотической инициативы, обязало местные партийные организации всемерно ее поддержать и обратило внимание на необходимость направлять на

⁵² Там же, оп. 163, ед. хр. 26, лл. 58—60.

54 МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 18, л. 78.

⁵³ Сводные годовые отчеты колхозов Подольского района за 1953 и 1957 годы. Текущий архив райисполкома.

освоение целины инженеров, агрономов, трактористов, бригадиров трак-

торных бригад, шоферов, слесарей, токарей, сварщиков 55.

МК партии и Мособлисполком развернули большую работу по отбору и направлению на целинные земли квалифицированных кадров. На 10 июня 1954 г. из Московской области было послано 9 362 механизатора и специалиста, в том числе 1590 трактористов, 95 бригадиров гракторных бригад, 846 шоферов, 5026 ремонтных рабочих, 201 инженер, 75 агрономов ⁵⁶.

Всего в 1954—1955 гг. было направлено в районы целинных земель 40 тыс. молодых москвичей. Из них полностью были укомплектованы штаты 25 вновь организованных совхозов на целинных землях Алтая и Казахстана. Большинство москвичей стало работать трактористами, участковыми механиками, комбайнерами и другими специалистами. Многие совхозы получили названия московских районов — Бауманский.

Краснопресненский, Ленинградский и т. д. 57.

На новом этапе развития колхозного строя партия осуществила передвижку квалифицированных кадров в больших масштабах. Посланцы рабочего класса несли с собой дисциплину, организованность, культуру труда индустриальных предприятий и сознание глубокой ответственности за порученное им дело, за состояние общественного хозяйства колхозов.

Решая задачи крутого подъема сельского хозяйства, Коммунистическая партия мобилизовала рабочий класс на оказание помощи колхозам в укреплении их общественного хозяйства. В Московской области в соответствии с постановлениями сентябрьского Пленума ЦК намечалось строительство большого числа машинно-тракторных мастерских, гаражей, навесов для хранения машин, жилых домов для работников МТС, силосных сооружений, животноводческих помещений и др.

Для осуществления работ такого масштаба Московская партийная организация привлекла в помощь колхозам промышленные и строительные предприятия. Были использованы испытанные формы связи рабочего класса и колхозного крестьянства — шефство промышленных предприятий над колхозами и МТС. После сентябрьского Пленума ЦК КПСС оно развернулось по всей стране в невиданных масштабах и приняло характер широкого, всенародного движения. Инициаторами новых форм шефства выступили московские рабочие. Только в Москве в шефской работе приняли участие более 1 600 предприятий и учреждений ⁵⁸.

Распределением сил шефов руководили горкомы и райкомы партии. Предприятия Пролетарского района Москвы, например, взяли шефство над 3 МТС и 37 колхозами Наро-Фоминского и Клинского районов 59. Коллективы 92 организаций Железнодорожного района (в том числе 20 строительных и 50 производственных) установили шефство над 3 МТС и 26 колхозами Верейского района 60. Крупные предприятия шефствовали над отдельными МТС и несколькими колхозами. Так, автозавод имени Лихачева взял шефство над 1-й Наро-Фоминской МТС и группой колхозов, завод «Динамо» имени Кирова — над МТС и 3 колхозами. Среди этих коллективов развернулось социалистическое соревнование за оказание всесторонней помощи селу. Меньшие по размеру предприятия или их группы стали шефами отдельных колхозов.

⁵⁵ Там же, ед. хр. 29, л. 131.

⁷⁶ Текущий архив управления кадров Министерства сельского хозяйства РСФСР. 76 МПЛ, ф. 3, оп. 163, ед. хр. 1, л. 91. 76 Архив МГСПС, оп. 1, арх. № 400, св. 21, л. 24. 76 МПЛ, ф. 4, оп. 85, ед. хр. 328, л. 22.

⁶⁰ Там же, ф. 66, оп. 34, ед. хр. 2, л. 135.

Партийные организации проделали большую работу, чтобы сделать шефство массовым и действенным. Вопросы шефства над селом обсуждались на пленумах горкомов и райкомов, на партийных собраниях; они ста-

ли составной частью работы городских организаций КПСС.

Представители шефствующих предприятий вместе с руководителями МТС и колхозов при активном участии колхозников, механизаторов и других специалистов сельского хозяйства определяли неотложные производственные нужды МТС и артелей, размеры помощи, которую им надо было оказать. Планы шефской работы и ее ход широко обсуждались на собраниях производственных коллективов.

В рассматриваемый период рост сельскохозяйственного производства зависел прежде всего от улучшения деятельности МТС. Однако не все машинно-тракторные станции справлялись со своими задачами. В 1952 г. из 115 МТС Московской области 97 не выполнили плана тракторных работ 61. Одной из причин этого являлось плохое использование техники и отставание ремонтной базы. Во многих МТС не было ремонт-

ных мастерских, гаражей, не хватало оборудования.

В соответствии с постановлением ЦК КПСС и Совета Министров СССР по всей стране развернулось широкое строительство мастерских и других производственных и бытовых построек МТС. Шефствующие заводы и строительные организации Москвы в числе первых включились в эту работу и развернули социалистическое соревнование за досрочное сооружение порученных им производственных и культурно-бытовых построек.

Московский Комитет партии неослабно контролировал ход строительных работ в МТС, своевременное обеспечение их всеми необходимыми материалами и механизмами, помогал в развертывании соревнования за досрочное строительство намеченных объектов. 15 апреля 1954 г. бюро МК КПСС одобрило инициативу коллектива «Главвысотстроя», взявшего обязательство досрочно, к 7 ноября, выполнить годовой план строительства в семи машинно-тракторных станциях области и построить за это же время сверх годового плана три ремонтные мастерские, контору и общежитие, предусмотренные вводом в действие в 1955 году ⁶².

Мособлисполкома и президиума Решением Мособлпрофсоюза 24 апреля 1954 г. были утверждены условия социалистического соревнования коллективов промышленных предприятий и строительных организаций, участвовавших в сооружении производственных построек МТС.

Партийные и профсоюзные организации уделяли большое внимание строительным участкам, созданным для ведения работ в машиннотракторных станциях. На строительном участке автозавода имени Лихачева в 1-й Наро-Фоминской МТС были закреплены до полного оконуания работ кадры строителей, организовано общественное питание, улучшены бытовые условия, развернута культурно-воспитательная работа. В результате строительный участок в короткий срок соорудил ряд важных для МТС объектов, за что был удостоен переходящего Красного знамени. Подобную работу проводили и другие шефы. Особенно отличились коллективы Строительно-монтажного треста № 109 Главмосстроя, Ступинского металлургического завода, Треста № 16 Минстроя, Обуховской фабрики имени Ленина 63.

На капитальное строительство в МТС Московской области за 1953—1955 гг. было израсходовано 167,1 млн. рублей. Были построены и сданы в эксплуатацию 52 ремонтные мастерские, 100 гаражей и са-

 ⁶¹ Архив МОСПС, оп. 2, арх. № 171, св. 14, л. 24.
 ⁶² МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 31, л. 2.
 ⁶³ Текущий архив МОСПС. Стенограмма профсоюзного актива Москвы и Московской области от 10 марта 1955 года.

раев для тракторов и сельскохозяйственных машин, ряд других производственных и хозяйственных помещений. Для механизаторов были по-

строены дома с общей жилой площадью в 21 тыс. кв. метров 64.

Наряду с новым строительством была выдвинута задача покончить с кустарщиной, широко внедрить в мастерских МТС передовую технологию и прогрессивные методы индустриального труда. Ценную инициативу проявили коллективы крупнейших шефствующих предприятий автозавода имени Лихачева, Мытищинского и Химкинского машиностроительных предприятий, Коломенского завода тяжелого станкостроения, а также 1-й Наро-Фоминской, Мытищинской, Кировской и Крюковской МТС. Шефы решили помочь машинно-тракторным станциям в улучшении использования оборудования, внедрении передовой технологии на ремонте тракторов, комбайнов и других машин, в подготовке и повышении квалификации кадров, широком совмещении профессий механизаторов, усилении среди них культурно-массовой работы. Работники МТС обязались провести все сельскохозяйственные работы в сжатые агротехнические сроки и получить в 1954 г. высокие урожаи в обслуживаемых ими колхозах 65.

Бюро Московского Комитета КПСС одобрило эту инициативу и предложило райкомам, горкомам, партийным организациям развернуть широкое социалистическое соревнование коллективов шефствующих предприятий и работников МТС за внедрение в их работу передовой производ-

ственной культуры ⁶⁶.

В январе 1954 г. были выработаны взаимные социалистические обязательства автозавода имени Лихачева и отстававшей длительное время 1-й Наро-Фоминской МТС. Коллектив предприятия обязался превратить подшефную МТС в образцовую Ее мастерская оснащалась более совершенным оборудованием, вводилась новая технология ремонта сельскохозяйственных машин. Было изготовлено до 200 самых различных приспособлений, облегчавших труд людей и повышавших качество ремонта ⁶⁷. В результате тесного содружества работников завода и механизаторов 1-я Наро-Фоминская МТС стала в области передовой. В 1954 г. она выполнила план тракторных работ на 126 % 68 , проведя их организованно и качественно. В колхозах стали внедряться передовые приемы агротехники.

После сентябрьского (1953 г.) Пленума ЦК КПСС значительно расширились производственное и культурно-бытовое строительство в деревне, электрификация и механизация трудоемких работ в полеводстве и животноводстве. Государство оказывало большую помощь колхозам. Из года в год росли долгосрочные государственные кредиты на колхоз-

ное строительство ⁶⁹.

Но одних финансовых средств было недостаточно. Нужны были строительные материалы, механизмы и квалифицированные кадры. Однако всем этим колхозы располагали в недостаточном количестве. В связи с экономическим отставанием в прошлом ряда колхозов объем строительных работ был ограниченным, число строительных бригад сократимось. Например, в Московской области в 1950 г. имелось 776 бригад, насчитывавших 4 200 колхозников, а в 1954 г.— 289 бригад с 1 590 колхозниками ⁷⁰.

^{64 «}Московский пропагандист», 1956, № 1, стр. 11.

^{65 «}Московская правда», 8 января 1954 года.

⁶⁶ МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 29, л. 10. 67 Архив МГСПС, оп. 1, арх. № 411, св. 22, л. 18. 68 «Сталинец» (орган Наро-Фоминского ГК КПСС), 12 января 1955 года. ⁶⁹ Московская областная контора Сельхозбанка. Справка о выполнении планов

кредитования колхозов за 1952-1957 годы. 70 МПА, ф. 3, оп. 159, ед. хр. 3, л. 85.

 [«]Вопросы истории» № 11.

Неоценимую помощь в строительстве оказали колхозам шефствующие предприятия. Руководствуясь решениями сентябрьского Пленума ЦК КПСС, постановлением Совета Министров Союза ССР «О концентрации посевов и механизации возделывания овощных культур в Московской области», около 300 колхозов развернули строительство теплично-парниковых комбинатов, каждый из которых представлял собой комплекс сооружений. 245 крупнейших предприятий и строительных организаций Москвы и Подмосковья на основе хозяйственных договоров с колхозами оказывали им помощь в этих работах.

Под руководством партийных организаций развернулось социалисти: ческое соревнование за высококачественное и досрочное окончание строительства. На заседаниях бюро МК, горкомов и райкомов КПСС партийных комитетов неоднократно обсуждались вопросы о ходе строительства парников и теплиц промышленными предприятиями и строи-

тельными организациями ⁷¹.

10 августа 1953 г. на объединенном заседании МОСПС и МГСПС были утверждены условия социалистического соревнования 72, учреждено переходящее Красное знамя и введено награждение почетными грамотами за досрочное и высококачественное выполнение заданий. Ценную инициативу проявил коллектив Кунцевского металлозавода. В подшефном колхозе он построил и сдал в эксплуатацию гри теплицы со всеми подсобными службами и оборудованием, а также помещение для изготовления торфоперегнойных горшочков. Завод занял первое место в социалистическом соревновании 73.

Коллектив Первого государственного подшипникового завода в подшефном колхозе имени Сталина, Луховицкого района, в сжатые сроки построил стеллажную теплицу на 333 квадратных метра, парники на тысячу рам. Государственная комиссия признала качество работ отличным. Первый ГПЗ вышел победителем в соревновании и был награжден

МГСПС почетной грамотой 74 €

Большую помощь колхозам в развитии овощеводства закрытого грунта оказывали комсомольцы. Так, комсомольцы Ногинска своими силами выполнили почти все земляные работы на строительстве парников

и теплиц в колхозах Ногинского района ⁷⁵.

Московский Комитет партии и Мособлисполком систематически руководили строительством парников и теплиц. Они добивались своевременного составления смет и финансирования, обеспечения строительными материалами и оборудованием, хорошего выполнения работ и их досрочного окончания, правильной эксплуатации парниково-тепличного хозяйства 76.

План строительства парников и теплиц в 1953—1955 гг. по Московской области был успешно выполнен. Только за 5 месяцев 1953 г. их было построено больше, чем за предшествовавшие 10 лет. Если до 1953 г. в колхозах имелось 28,4 тыс. кв. м теплиц и 480 тыс. парниковых рам, то за 1953—1955 гг. было сооружено 84 442 кв. м теплиц и 345 086 рам 77. В 1955 г. область перевыполнила план закупок и заготовок овощей ⁷⁸.

Парниково-тепличное хозяйство не только расширялось, но и улучшалось. Сооружались долговременные постройки с применением железобетонных конструкций. Для обогрева использовалось отработанное тепло

⁷⁸ МПА, ф. 3, оп. 163, ед. хр. 14, л. 3.

⁷¹ Там же. Протоколы заседаний бюро МК, МГК, Пролетарского, Ногинского. Подольского и других ГК и РК КПСС за 1953—1955 годы.

⁷² Архив МОСПС, оп. 2, арх. № 163, св. 15, лл. 294—295.

^{73 «}Московская правда», 14 ноября 1953 года.
74 Архив МГСПС, оп. 1, арх. № 400, св. 21, л. 27.
75 МПА, ф. 3, оп. 149, ед. хр. 32, л. 90.
76 Там же, ед. хр. 50, лл. 126—127; ед. хр. 32, л. 17; оп. 156, ед. хр. 19, л. 19; ед. хр. 22, л. 9; оп. 159, ед. хр. 14, л. 4.

77 Текущий архив МОУСХ. Справка о строительстве в колхозах.

промышленных предприятий 79. В теплицах вводилось электроподсвечи-

вание, механизировались процессы труда.

Участие рабочих в создании капитальных сооружений для развития сельскохозяйственного производства вдохновляло колхозников на новые трудовые подвиги. Так, колхозники артели «Новый путь», Наро-Фоминского района, принимая в 1954 г. первые теплицы, построенные рабочими завода «Динамо», взяли перед шефами обязательство немедленно приступить к их освоению и вырастить высокий урожай ранних овощей для населения столицы. Свое слово колхозники сдержали. Валовой сбор огурцов в двух теплицах составил 3 244 кг против 1 950 кг по плану, урожай ранней капусты — 300 ц с га при плане в 180 центнеров. Строительство парников и теплиц способствовало росту неделимых фондов колхозов и доходов от овощеводства.

Одной из причин отставания животноводства в Московской области, сдерживавшего рост поголовья скота и его продуктивности, были отсутствие необходимой кормовой базы, благоустроенных животноводческих помещений и низкий уровень механизации трудоемких работ на фермах.

25 ноября 1953 г. Пленум МК КПСС обсудил вопрос «О мерах по дальнейшему развитию животноводства в Московской области» и разработал ряд конкретных мер по созданию прочной кормовой базы и полному обеспечению скота в ближайшие 2—3 года благоустроенными животноводческими помещениями.

В колхозах области с помощью шефов развернулось строительство животноводческих помещений. В 1954 г. их было построено 683 на 77 тыс. голов скота, в том числе шефствующие предприятия и строительные орга-

низации построили 180 животноводческих помещений 80.

Выполняя постановления январского (1955 г.) Пленума ЦК КПСС, Московский Комитет партии и Мособлисполком разработали целую систему новых мероприятий по дальнейшему развитию животноводства. Строительство животноводческих помещений приняло еще более широкие размеры. По призыву Центрального Комитета партии шефы усилили помощь колхозам.

По постановлению бюро МК двадцать строительных организаций и промышленных предприятий, в том числе «Машиностроитель» Воскресенского района, Московский электромашиностроительный завод, щелковская фабрика «Техноткань» и др., осуществляли строительство животноводческих помещений из сборных железобетонных деталей ⁸¹.

Московский Комитет партии и Мособлисполком неоднократно обсуждали вопрос о ходе строительства и ремонте животноводческих помещений, добивались выполнения намеченных планов, правильного использования с этой целью шефской помощи, усиления контроля горкомов и райкомов за работой промышленных предприятий, осуществлявших строительство в колхозах, создания постоянных колхозных строительных бригад 82.

Всего за пять лет (1954—1958) в области было построено 3 300 животноводческих помещений на 420 тыс. мест и птичники на 1 млн. голов. Резко улучшилось качество строительства. Более 85% животноводческих помещений сооружено по типовым проектам из огнестойких и долговечных строительных материалов (кирпич, бутовый камень, шлакоблоки и пр.); на многих стройках применялся сборный железобетон. 80% продуктивного скота сейчас размещается в капитальных помещениях со значительной механизацией важнейших процессов 83.

 $^{^{79}}$ Там же, оп. 56, ед. хр. 23, л. 9; см. также «Московский пропагандист», 1956, № 7, стр. 68—69.

 ⁸⁰ МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 3, л. 84.
 ⁸¹ Там же, оп. 159, ед. хр. 19, лл. 213—214.

 ⁸² Там же, л. 214.
 ⁸³ «Правда», 18 декабря 1958 года.

Особенно ценной была помощь шефов в строительстве силосных

сооружений.

МК КПСС и Мособлисполком вменили в обязанность шефам оказывать всемерную помощь колхозам в строительстве капитальных силосных сооружений с обязательной оплатой колхозами всех затрат, произведенных предприятиями и организациями 84.

На предприятиях, участвовавших в строительстве, проводились партийные собрания, были созданы бригады рабочих во главе с бригадирамикоммунистами. В колхозы направлялись автомашины, самосвалы, экскаваторы, завозились кирпич, железобетон. Работы велись полным ходом. Развернулось социалистическое соревнование за досрочное строительства. Многие рабочие брали обязательство закончить его к 20 июля 1955 года ⁸⁵.

Ценную инициативу проявили колхозники, механизаторы Реуговской МТС и коллективы шефствующих предприятий Балашихинского района. Они взяли обязательство досрочно выполнить план и построить сверх плана сооружения емкостью в 3 100 т, используя местные материалы, силы и средства колхозов. 27 мая 1955 г. бюро МК КНСС одобрило эту инициативу и рекомендовало горкомам и райкомам партии широко распространить ее 86.

В результате улучшения руководства строительством силосных сооружений со стороны Московского и районных комитетов партии планы строительства были перевыполнены. В 1955 г. были построены силосные сооружения емкостью в 716,5 тыс. т, или 102,2% к плану, в том числе капитально облицованных на 579,1 тыс. т, или 115,8% к плану. Это в 11 раз больше построенного в 1953 г. и в 3 раза больше, чем в 1954 году. Достигнутые успехи давали возможность закладывать в среднем по области 8 т силоса на корову, а в ряде районов — 10 т и более ⁸⁷. В 1956 г. было заложено силоса — 6 196,4 тыс. ц против 400,2 тыс. ц в 1954 г. 88, или более чем в 15 раз.

Колхозники высоко оценивали помощь, оказанную шефами. Председатель колхоза «40 лет Октября» в письме к автозаводцам писал: «В большом и важном деле подъема сельского хозяйства неоценимую помощь оказывают нам шефы — работники московского автозавода... Наши колхозники горячо благодарят автозаводцев за оказанную помошь» 89.

Секретарь Лотошинского РК партии, выступая на XIV конференции Первомайского РК КПСС Москвы 25 ноября 1955 г., так характеризовал помощь мефствующих предприятий: «Можно прямо сказать, что без вашей помощи мы не смогли бы справиться с уборкой льна, зерновых культур, картофеля, а также со строительством» 90.

Непосредственное участие коллективов заводов и строительных организаций в строительстве, механизации и электрификации колхозов способ ствовало расширению их материально-производственной базы, повышению культуры колхозного строительства до уровня индустриальной. Однако эти формы хозяйственной помощи рабочих колхозному крестьянству в 1953—1956 гг. были обусловлены экономическим отставанием колхозов и носили временный характер.

В соответствии с постановлениями январского (1955 г.) Пленума ЦК КПСС в колхозах стали создаваться строительные бригады и меж-

⁸⁴ МПА, ф. 3, оп. 159, ед. хр. 16, л. 76.

⁸⁵ Там же, оп. 156, ед. хр. 22, л. 63.

 ⁸⁶ Там же, оп. 159, ед. хр. 17, лл. 80—82.
 87 Текущий архив МОУСХ. Справка о выполнении плана строительства в кол-

⁸⁸ Там же. Сводные годовые отчеты колхозов за 1954 и 1956 годы.

⁸⁹ «Сталинец», 9 июля 1954 года.

⁹⁰ МПА, ф. 79, оп. 28, ед. хр. 1, л. 107.

колхозные строительные предприятия. Участие рабочих коллективов в производственном строительстве колхозов с 1956 г. стало резко сокращаться, а затем почти полностью прекратилось. На 1 июля 1957 г. в области было создано 783 колхозных и 6 межколхозных строительных бригад, а также 3 межколхозных строительных предприятия, организована подготовка из колхозников кадров строителей и рабочих по производству стройматериалов ⁹¹. Опыт строительства, принесенный в колхозы шефами, ныне используется колхозниками.

Значительную роль в развитии общественного хозяйства играла помощь тружеников города в посеве, выращивании и особенно в урожая. В отдельные периоды она достигала больших размеров. Так, в 1953 г. на уборку картофеля в колхозы области было послано из Москвы и городов области 70 тыс. человек ⁹². В 1954 г. более 40 тыс. человек участвовало в сенокосе и силосовании кормов 93. Шефы активно ломогали в посеве и выращивании ценной, но новой для Московской области культуры — кукурузы. Весной 1955 г. в колхозах Верейского района около 2 тыс. рабочих с шефствующих предприятий помогали в посеве и выращивании кукурузы. В течение нескольких суток Механическим заводом Метрополитена и предприятием «Металлорукав» было изготовлено и направлено в подшефные колхозы 100 кукурузосажалок. Верейский район одним из первых закончил весенний сев 94.

По мере хозяйственно-организационного укрепления колхозов, роста механизации, усиления материальной заинтересованности колхозников в результатах своего труда и повышения их трудовой активности непосредственное участие рабочих и служащих городов в сельскохозяй-

ственных работах во многих колхозах резко сократилось.

Партийные, профсоюзные и комсомольские организации Москвы и городов области проводили в подшефных МТС и колхозах большую массово-политическую и культурно-просветительную работу. Они разъясняли колхозникам и работникам МТС постановления пленумов ЦК и XX съезда КПСС, помогали развертывать социалистическое соревнование за получение высоких урожаев всех сельскохозяйственных культур и повышение продуктивности животноводства; направляли в колхозы лучших лекторов и докладчиков; помогали в выпуске газет, «боевых листков»; организовали пропаганду передового опыта. В колхозы и МТС шефы направляли агитаторов и бригады художественной самодеятельности, оказывали помощь в оборудовании сельских клубов, красных уголков на животноводческих фермах, в комплектовании колхозных библиотек.

21 октября 1953 г. бюро Московского городского комитета партии обсудило вопрос «Об оказании помощи партийным организациям сельских районов Московской области в проведении политико-массовой и культурно-просветительной работы». Эта работа была признана одной из важнейших задач Московской городской партийной организации. Бюро МГК КПСС утвердило план мероприятий, разработанный райкомами партии и культурно-просветительными учреждениями Москвы.

Только с сентября 1953 по апрель 1954 г. московскими партийными организациями было послано на село 1 200 агитаторов. О решениях

⁹¹ Текущий архив МОУСХ. Справка о строительстве в колхозах Московской области за 1949-1957 годы.

⁹² МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 32, л. 90. ⁹³ Там же, ед. хр. 19, л. 20.

⁹⁴ Там же, ед. хр. 3, л. 75.

сентябрьского и февральско-мартовского пленумов ЦК лекторами Москвы и городов Подмосковья было прочитано свыше 9 тыс. лекций и докладов в колхозах, МТС и совхозах. В сельские библиотеки области в 1953 г. поступило 140 тыс. книг, собранных московскими трудящимися 95. Силами творческих коллективов и театров Москвы в порядке шефства за четыре месяца 1954 г. было показано около 300 спектаклей и организовано свыше 700 концертов 96, проведено более тысячи концертов и выступлений коллективов художественной самодеятельности.

После январского (1955 г.) Пленума ЦК КПСС шефы усилили массово-политическую и культурно-воспитательную работу на селе. 14 марта 1955 г. бюро МК партии одобрило план проведения этой работы, представленный райкомами Москвы, горкомами области, партийными органи-

зациями учреждений культуры Москвы и городов области.

План предусматривал организацию лекционной пропаганды решений январского Пленума ЦК КПСС, создание агитбригад, оказание помощи колхозам и МТС в организации наглядной агитации, оборудование сельских клубов, библиотек, красных уголков, укрепление сельских очагов культуры опытными кадрами, улучшение художественного обслуживания работников сельского хозяйства выездными спектаклями, концертами и т. д. ⁹⁷. В соответствии с этим планом лекторами и докладчиками городских партийных организаций было прочитано в колхозах области более 4 тыс. лекций и докладов 98. Некоторые шефствующие партийные организации организовали циклы лекций в колхозах и МТС 99. До 2 тыс. московских активистов выезжали на село для оказания практической помощи сельской художественной самодеятельности. В колхозах, совхозах и МТС было создано около тысячи драматических, хоровых, танцевальных и других художественных коллективов.

Значительная помощь была оказана шефами в оборудовании и улучшении работы сельских очагов культуры. При активном участии партийных и профсоюзных организаций Ленинского райкома Москвы почти во всех колхозах подшефного Можайского района были организованы красные уголки и библиотеки, прочитано более 500 лекций, в том числе на различные сельскохозяйственные темы, собрано и передано колхозам

40 тыс. книг 100.

Чтобы повысить уровень сельских очагов культуры, Московский областной комитет комсомола отобрал и направил туда на работу более 160 комсомольцев, имевших специальную подготовку ¹⁰¹.

Проводимая шефами массово-политическая и культурно-просветительная работа укрепила связь сельских партийных организаций с городскими, подняла культуру колхозного села.

Широкая производственная и культурно-просветительная помощь города селу положительно сказалась на росте и укреплении колхозных партийных организаций области. В 1954 г. они насчитывали 14 тыс. коммунистов, а к началу 1958 г.— 19 тысяч ¹⁰². Значительно улучшилась организационная и политическая работа партийных организаций на селе. Больше внимания они стали уделять правильной расстановке партийных

⁹⁵ Там же, ед. хр. 18, лл. 27, 94; ф. 4, оп. 84, ед. хр. 44, л. 57; оп. 90, ед. хр. 466, л. 22.

⁹⁶ Архив МГСПС, оп. 1, арх. № 411, св. 22, л. 29. ⁹⁷ МПА, ф. 3, оп. 159, ед. хр. 14, лл. 11, 79.

⁹⁸ Там же, оп. 163, ед. хр. 1, л. 241. ⁹⁹ «Московский пропагандист», 1955, № 1, стр. 49.

¹⁰⁰ МПА, ф. 3, оп. 156, ед. хр. 13, л. 55.

 ¹⁰¹ Там же, ед. хр. 26, л. 15.
 102 «Ленинское знамя», 25 марта 1958 года.

кадров и усилению роли коммунистов в развитии колхозного производства. Вместе с тем партийные организации стали активнее привлекать внимание тружеников деревни к вопросам экономики, добиваясь сниже-

ния затрат труда на единицу сельскохозяйственной продукции.

Выполняя решения XX съезда партии, Ленинский РК КПСС Московской области совместно с руководителями МТС, колхозов и совхозов при активном участни колхозников, механизаторов и специалистов сельского хозяйства вскрыл неблагополучное положение с нормированием, учетом и начислением трудодней в колхозах. На пленуме райкома и на специальных экономических конференциях колхозного актива были разработаны конкретные меры по ликвидации штатных излишеств, улучшению организации и оплаты труда доярок, свинарок, птичниц, работников полеводческих бригад. Осуществление этих мероприятий позволило в 1956 г. значительно уменьшить затраты трудодней на производство единицы сельскохозяйственной продукции. В целом по району расходы трудодней в полеводстве и животноводстве сократились на 35—40 % 103. В колхозах Кунцевского района по инициативе ГК КПСС стали создаваться комплексные бригады, на фермах вводилось двукратное доение. Осуществление этих прогрессивных начинаний позволило во многих колхозах упразднить должности бригадиров садово-парниковых хозяйств, заведующих животноводческими фермами, учетчиков, кладовщиков, а их функции передать бригадиру комплексной бригады 104. Например, в колхозе имени Сталина освободился 41 человек, в том числе 8 бригадиров садово-парниковых бригад, 11 учетчиков и кладовщиков, более 20 работников животноводческих ферм. За один год колхоз сэкономил на этом 19 тыс. трудодней 105. В целом по району трудовые затраты были сокращены примерно на 25%.

Бюро МК одобрило работу Ленинского РК и Кунцевского ГК КПСС, направленную на снижение затрат труда на единицу сельскохозяйственной продукции, предложило партийным и советским органам широко использовать этот опыт во всех колхозах и совхозах ¹⁰⁶. Движение за сокращение трудовых затрат охватило почти все районы области. В течение 2—3 месяцев 1956 г. по области было высвобождено и направлено для использования непосредственно в сельскохозяйственном производстве 15 тыс. человек — это примерно равно всему количеству работающих в

6—7 средних сельскохозяйственных районах области 107.

Труженики деревни Московской области, опираясь на широкую и всестороннюю помощь социалистического города, добились значительных успехов в развитии сельского хозяйства. В свою очередь, с ростом колхозного производства крестьянство более полно стало удовлетворять потребности городского населения в продуктах питания, а легкой и пищевой промышленности — в сырье. Колхозники стали успешно бороться за выполнение повышенных социалистических обязательств по продаже государству зерна, мяса, молока, яиц, картофеля, овощей и других сельскохозяйственных продуктов. На этой основе расширились экономические связи города и деревни.

За 1953—1957 гг. колхозы Московской области увеличили валовое производство молока в 2,2 раза, надой молока на одну корову возрос в два с лишним раза и составил в 1957 г. в среднем по области 3 163 кг. увеличились поголовье скота и продажа мяса государству, возросли производство овощей и валовой сбор картофеля. Денежные доходы в 1957 г. по сравнению с 1953 г. увеличились в 2,5 раза и составили 1,5 млрд. руб-

¹⁰³ МПА, ф. 3, оп. 163, ед. хр. 31, л. 7.

¹⁰⁴ Там же, л. 10.

 $^{^{105}}$ «Московский пропагандист», 1956, № 2, стр. 24. 106 МПА, ф. 3, оп. 163, ед. хр. 31, лл. 6—10. 107 Там же, ед. хр. 14, л. 108.

лей 108 . В общественной собственности колхозов имеется значительное количество добротных сооружений и построек, сельскохозяйственных машин и оборудования. В 1956 г. в колхозы области принято новых членов в 5 раз больше, чем в 1953 году. Возросла выработка трудодней на одного трудоспособного 109 .

Период 1953—1957 гг. характерен тем, что укрупненные колхозы стали эксномически более крепкими, многоотраслевыми, технически оснащенными, располагающими многочисленными квалифицированными кадрами; возросли доходы колхозов, повысилось материальное благосостояние колхозников. На этой основе партия осуществила реорганизацию машинно-тракторных станций, разработала и провела в жизнь новый порядок заготовок сельскохозяйственных продуктов. Эти меры имеют важ-

нейшее значение для дальнейшего развития колхозного строя.

Мероприятия Коммунистической партии по крутому подъему сельского хозяйства были с горячим одобрением встречены всеми трудящимися нашей страны. Рабочие, колхозники, агрономы, зоотехники и другие представители советской интеллигенции не покладая рук трудились над их выполнением. Только антипартийная группа Маленкова, Кагановича, Молотова, Булганина, Шепилова не хотела понять исторического значения мероприятий партии. Партия и советский народ единодушно осудили этих фракционеров, пытавшихся сорвать осуществление решений сентябрьского и последующих пленумов ЦК и ХХ съезда КПСС. Воодушевленные решениями ХХІ съезда КПСС, труженики сельского

Воодушевленные решениями XXI съезда КПСС, труженики сельского хозяйства развернули социалистическое соревнование за досрочное выполнение семилетнего плана. Они полны решимости в ближайшие годы обогнать США по производству продуктов животноводства на душу населения. Повышенные обязательства по производству продуктов животноводства и полеводства приняли на себя работники колхозов и совхозов Подмосковья. Только за один 1959 г. они обязались продать государству

мяса в два раза и молока на 100 тыс. т больше, чем в 1958 году.

Широко развертывается в колхозной деревне движение за повышение производительности труда и снижение себестоимости сельскохозяйственной продукции. Огромное значение в решении этой задачи имеет всемерное расширение механизации и электрификации сельскохозяйственного производства, дальнейшее оснащение колхозов и совхозов передовой техникой. За семилетие намечается произвести для сельского хозяйства более 1 млн. тракторов, около 400 тыс. зерновых комбайнов и большое количество других машин и оборудования. Потребление электроэнергии возрастет примерно в 4 раза 110.

Осуществление намеченных XXI съездом в области сельского хозяйства грандиозных задач неизбежно приведет к расширению связей рабочего класса и колхозного крестьянства в разнообразных формах, будет способствовать построению коммунистического общества в нашей стране.

^{108 «}Ленинское знамя», 30 марта 1958 года.

¹⁰⁹ МОУСХ. Сводные годовые отчеты колхозов по Московской области за 1953 — 1956 годы.

^{110 «}Внеочередной XXI съезд Коммунистической партии Советского Союза». Ч. II, стр. 497.